

# DIARIO DE SESIONES D S P A

## DIARIO DE SESIONES



## PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

### COMISIONES

---

Núm. 485

XI LEGISLATURA

16 de noviembre de 2021

#### Comisión de Presidencia, Administración Pública e Interior

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Adolfo Manuel Molina Rascón

Sesión número 31, celebrada el martes, 16 de noviembre de 2021

---

#### ORDEN DEL DÍA

#### PROYECTOS DE LEY

11-21/PL-000010. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Administración Pública e Interior a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2022 relativos a la Consejería de la Presidencia, Administración Pública e Interior.

---

## SUMARIO

Se abre la sesión a las diecisiete horas, diez minutos del día dieciséis de noviembre de dos mil veintiuno.

### PROYECTOS DE LEY

11-21/PL-000010. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Administración Pública e Interior a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2022 relativos a la Consejería de la Presidencia, Administración Pública e Interior (pág. 3).

Intervienen:

D. Elías Bendodo Benasayag, consejero de la Presidencia, Administración Pública e Interior.

D. Benito Morillo Alejo, del G.P. Vox en Andalucía.

D. Guzmán Ahumada Gavira, del G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

Dña. María del Mar Hormigo León, del G.P. Ciudadanos.

D. Antonio Martín Iglesias, del G.P. Popular Andaluz.

D. Mario Jesús Jiménez Díaz, del G.P. Socialista.

Se levanta la sesión a las dieciocho horas, cuarenta y dos minutos del día dieciséis de noviembre de dos mil veintiuno.

## 11-21/PL-000010. Comparecencia del consejero de la Presidencia, Administración Pública e Interior a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2022 relativos a la Consejería de la Presidencia, Administración Pública e Interior

### El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien, señorías, pues, muy buenas tardes. Vamos a dar comienzo ya a esta Comisión de Presidencia, Administración Pública e Interior, como siempre, dándole la bienvenida al consejero de la Presidencia, al viceconsejero de la Presidencia también, que nos acompaña. Y hoy lo hacemos con el objeto de debatir el único punto del orden del día, que es la comparecencia del consejero a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2022 relativos a la Consejería de Presidencia, Administración Pública e Interior.

Yo antes de darle la palabra al consejero, rogarles que seamos estrictos en el cumplimiento de los tiempos para que sea esta comparecencia lo más ágil posible.

Así que, consejero, tiene la palabra.

### El señor BENDODO BENASAYAG, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA E INTERIOR

—Bueno, pues, buenas tardes.

Les voy a detallar el presupuesto de la Consejería de Presidencia, Administración Pública e Interior y, por tanto, les pido a todos los grupos que se ciñan a eso. ¿Les parece bien?

[*Rumores.*]

Bien, no tengo duda de que será así.

Siempre hay que tener en cuenta el momento en el que se aprueban unas cuentas públicas. Pero después de una pandemia que todavía no está superada, evidentemente, es más importante. Como hemos dicho muchas veces, estos son los presupuestos de la recuperación en Andalucía, no son simplemente los cuartos presupuestos del Gobierno del cambio, sino que han sido elaborados con el único objetivo de contribuir a la recuperación económica de Andalucía. Por tanto, la pregunta que todos los grupos deben hacerse es si su partido, al que representan ustedes, quiere o no contribuir a la recuperación económica de Andalucía. Se pueden discutir o tratar algunos aspectos, pero la realidad es simple: o se apuesta por la recuperación económica de Andalucía, o se apuesta por la estrategia completamente equivocada de cuanto peor mejor; o se quiere contribuir a solucionar los problemas de Andalucía derivados principalmente de una crisis sanitaria que ha generado evidentemente una crisis económica, o se quiere hacer ruido y tratar de obtener algún tipo de beneficio político. Yo les puedo dar muchos datos, pero creo que hay al menos dos de ellos que todos los grupos deben tener presentes.

El primero, que Andalucía pierde cada día 4 millones de euros con el actual sistema de financiación autonómica, cada día. Hoy martes 16 de noviembre, cuando acabe el día, Andalucía ha perdido 4 millones de euros porque el Gobierno de España no nos envía el dinero que nos corresponde. Y este miércoles, mañana miércoles, serán otros 4 millones de euros más, y así hasta ochocientos millones de euros al año que

el Gobierno de España deja de mandarnos a los andaluces. Así llevamos, ¿desde cuándo? Desde que el Gobierno de Zapatero decidió pactar un modelo de financiación con Esquerra y que contó precisamente con el aplauso del PSOE andaluz, con el aplauso del PSOE andaluz. En total, desde entonces, Andalucía, ¿cuánto ha perdido? 10.835 millones, y la cantidad sigue creciendo. Ese es el primer dato.

El segundo dato a tener en cuenta, Andalucía pierde el año que viene 2.317 millones de euros de recursos procedentes del Estado al haberse suprimido el fondo COVID y rebajado el objetivo de déficit del 1,1 al 0,6, entre otras cuestiones. Repito, 2.317 millones de euros menos y, pese a todo, presentamos los presupuestos de la recuperación.

Y así lo hemos entendido todos los miembros del Gobierno y todos los consejeros, porque así lo han ordenado el presidente y el vicepresidente. En estos presupuestos se prioriza el blindaje de los servicios públicos y la inversión pública. Miren, tres años de gobierno dan para mucho, pero si en tres años nos hemos dado cuenta de algo, es que lo que la bandera, las banderas, ¿no?, que ustedes llevaban blandiendo —me refiero al Grupo Socialista— durante décadas en Andalucía, que la izquierda, que el socialismo andaluz es el único garante de los servicios públicos, de la sanidad pública, de la educación pública, de los servicios sociales, de la dependencia, esas tres banderas que ustedes blandían permanentemente, en tres años nos hemos dado cuenta de que eran tres fraudes, tres grandes fraudes. Fíjense, este presupuesto del 2022, en sanidad recibe 1.128 millones de euros más que en 2021, que es un 9,6% más, hasta alcanzar casi los 13.000 millones. Este Gobierno, en tres años, ha incrementado en los cuatro presupuestos 3.000 millones de euros más en la sanidad pública, 3.000. En educación, para el presupuesto de 2022 hay 618 millones de euros más que en 2021, que es un 8,4% más, hasta los 8.016 millones, 1.640 millones de euros más que en 2018. Se han incorporado en esta legislatura más de siete mil en nuestro sistema sanitario y cinco mil al sistema educativo. La partida de dependencia aumenta en 221 millones, 37% más, hasta alcanzar los 1.635 millones de euros. Y en cuanto a la inversión, crece en 1.677 millones de euros, un 42% más, hasta alcanzar los 5.666.

Este es el contexto en el que se han elaborado estos presupuestos, las líneas generales. Y todas las consejerías nos hemos adaptado a ese escenario y lo hemos hecho siendo conscientes de cuáles son las prioridades. Queremos que haya presupuestos y evidentemente aquí sobran las excusas.

Dicho todo esto, me centro en el presupuesto de la Consejería de Presidencia. El total del presupuesto de la Consejería de Presidencia, Administración Pública e Interior asciende a 687.566.237 euros. Aquí se incluye la partida correspondiente, como todos los años digo, al presupuesto de la Agencia Digital de Andalucía, ahí se concentra el grueso del aumento del presupuesto, como ustedes saben, ya que se han incorporado partidas presupuestarias relacionadas con la digitalización, que estaban presentes en otras consejerías. La Agencia Digital este año ha contado con 142 millones, en 2022 tendrá 271 millones. Por tanto, primer mensaje que quiero trasladarles: apuesta clara por la digitalización que hace el Gobierno en los presupuestos del 2022, aumentando en casi el doble el presupuesto de la Agencia Digital de Andalucía, con el objetivo de potenciar la digitalización, que sin duda es ya el tercer motor de la economía andaluza, después del turismo y la agricultura, y que en el futuro será el primer motor, porque estos dos sectores tenderán a la digitalización.

Por programas presupuestarios, dirección y servicios generales, 389 millones de euros; recursos humanos, 27; acción social, 480.000; interior, emergencia y protección civil, 63 millones; políticas migratorias, 3.700 millones; comunicación social, 170, y acción exterior, 30,8.

También el Instituto de Administración Pública, 15; la Agencia Digital, lo que les he dicho, 271; la RTVA, 7,9; consorcio Fernando de los Ríos, 2,6; Extenda, 20,8; Centra, 2,7; Legado Andalusi, 1.100.000; Barenboim-Said, un millón, y Canal Sur 143.

Les voy a detallar algunas de las principales novedades. En materia de interior, emergencias y protección civil, hay un nuevo contrato de mantenimiento integral de las instalaciones del IESPA, hay un nuevo contrato de vigilancia y seguridad de la nueva sede del 112 en la provincia de Málaga, por valor de 800.000 euros, un nuevo contrato de servicio de operación y mantenimiento de la red digital de radiocomunicaciones, red digital de emergencia y licencia de aplicaciones móviles en emergencias, con 400.000 euros. Nuevos contratos en materia de seguridad e interior, estructura de seguridad interior contra riesgos intencionados, por 230.000. Y otras partidas, nuevo convenio con el Ministerio del Interior para la Unidad de Policía Adscrita, por un importe de 793.000 euros. Mismo fondo destinado a la promoción y fomento de la tauromaquia, como ustedes saben, a través de la subvención nominativa a la Asociación de Escuelas Taurinas Pedro Romero, 230.000 euros, y a la Fundación Toro de Lidia, 172.500. Ayudas para el mantenimiento de Agrupación de Voluntariado de Protección Civil, un millón de euros; Colegio de Psicólogos de Andalucía Oriental y Occidental, 30.000 euros cada uno, así como Cruz Roja, 60.000 para la integración de planes y actuaciones de emergencia.

El proyecto de compra pública innovadora, 1.006.000 euros; en el caso de Administración Pública, el capítulo I incluye 12.700.000 euros. Y el ascenso aquí fundamentalmente se debe a que se aumenta la partida a 3.000 euros para los anticipos de nómina como préstamos reintegrables dentro de ayudas de acción social. El IAAP tiene partidas destinadas a la gestión de las pruebas selectivas, derivadas de las ofertas de empleo público del 2017, 2018, 2019, 2020 y 2021.

En Acción Exterior, actividades para potenciar la eurorregión Alentejo-Algarve-Andalucía, 360.000 euros. ComunidadesAndaluzasenelExterior, 1.300.000. El proyecto para el impulso de la Alianza Litoral Atlántica, 250.000 euros. El Campo de Internacionalización, 320.000. El convenio con el RACE para apoyar la celebración del Mobile ITI of the World Summit en Andalucía, por 300.000. Y a Extenda, 22,5 millones de euros. Comunicación Social, aquí, como pueden entender, el grueso del presupuesto es para Canal Sur, que asciende a 143 millones de euros, a los que se suman 7,9 millones, que se destinan a la RTVA. Es una partida similar a la de otros años para comunicación social. Hay un momento, porque se suma un contrato de la Consejería de Transformación Económica, en concreto, es contratación de los servicios de telecomunicaciones que permitan la recepción de los canales de televisión digital de ámbito estatal en régimen abierto sin contraprestación económica para la ciudadanía en determinadas áreas geográficas de la Comunidad Autónoma de Andalucía, por 100.000 euros. También subvenciones destinadas al mantenimiento de emisoras públicas de FM, 230, y los Premios de Andalucía de Comunicación Audiovisual Local, dotados con 12.000 euros.

En políticas migratorias, dos líneas de subvenciones a entidades privadas sin ánimo de lucro, un millón de euros; subvenciones a ayuntamientos, otro millón de euros, además de 60.000 euros para el seguimiento y evaluación de la Estrategia Andaluza de Inmigración.

En política digital, les he hecho referencia a este presupuesto, casi el doble del año 2021. Algunos de los proyectos más significativos de la agencia es el Centro de Ciberseguridad. Se incluye también una dotación para el desarrollo e implantación del Proyecto 42 Málaga, que es una universidad gratuita en proyec-

to que ejecuta con el Ayuntamiento de Málaga, por un importe de 500.000 euros. La celebración del Digital Enterprise Show, que será la feria tecnología más importante de España, que se celebraba en Madrid. Una transferencia a Cruz Roja para el desarrollo del proyecto de capacitación a colectivos en riesgo de exclusión digital. Implantación de red wifi en todos los centros de la Junta, esto es muy importantes, 60 millones de euros. Y el plan de capacitación digital, por valor de 16,9 millones de euros.

Estas son las principales líneas del presupuesto de la Consejería de Presidencia, Administración Pública e Interior.

Gracias.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy bien, muchas gracias, consejero.

Vamos a pasar el turno a los diferentes grupos parlamentarios. Les recuerdo que en este primer turno tenían un máximo de diez minutos, que les insisto que cumplamos, creo que hay tiempo de sobra.

Así que, en primer lugar, por el Grupo Parlamentario Vox, señor Morillo.

## El señor MORILLO ALEJO

—Gracias, presidente.

Señor consejero, qué habilidad tiene usted de pasar de largo de una situación gravísima que se ha producido hoy. Apenas la ha hecho mención, apenas no, no ha hecho mención a la noticia que ha surgido esta mañana.

Yo iba a traer hoy a esta comisión un discurso basado en los incumplimientos del Gobierno respecto a los acuerdos alcanzados con mi grupo parlamentario, pero la actualidad manda. Y es que usted ya habrá visto esto, ¿verdad que sí? No mira, ¿verdad? En la que dice el vicepresidente de la Junta de Andalucía: «como Gobierno, no nos interesa aprobar los presupuestos en año electoral. Es estúpido».

Yo le confieso que he estado tentado, señor consejero, de levantarme y no participar en este paripé, de lo que me parece gravísimo, gravísimo, y usted no ha hecho ninguna reflexión al respecto. Me imagino que, ahora en la réplica, lo hará. Yo ahora lo entiendo todo, señor consejero, ahora entiendo la negativa de este Gobierno, del supuesto cambio, a cumplir lo acordado con Vox. Ahora entiendo la negativa de este Gobierno a cumplir los pactos. Ahora lo entiendo todo. Si ya cada incumplimiento *per se* resultaba ser grave, el amplio número de puntos sin un cumplimiento total, así como la revisión constante de puntos cuyo cumplimiento se posponía año tras año, derivan inexorablemente junto a esta noticia en una pérdida de confianza en este Gobierno.

Yo no voy a hablar de la absoluta desidia que ha mostrado la consejería en la propuesta de un convenio con las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado en materia de inmigración irregular, punto que por cierto se viene repitiendo desde los distintos acuerdos, desde el 2019. Yo no voy a hablar de las 35 propuestas que el Grupo Parlamentario Vox presentaba en el Pleno para los presupuestos del 2022. Yo no voy a hablar de que se hayan delimitado las funciones que supongan una participación directa e indirecta en el ejercicio de las potestades públicas por parte de las agencias empresariales. Ni voy a hablar tampoco del fomento de las escuelas taurinas. No voy a hablar de lo acordado en materia de plan de eficacia, eficiencia y racionalización de la RTVA. Ni que

tampoco se haya llevado a cabo un seguimiento específico del catálogo de puestos de trabajo de las entidades instrumentales. Ese plan que —como usted sabe— le recuerdo debería haberse formulado dentro del plazo de los tres meses posteriores a la publicación de los informes de la auditoría, y que expiró el pasado 27 de octubre sin que a día de hoy hayamos tenido conocimiento alguno de dicho documento.

Tampoco voy a hablar de nuestra exigencia de la devolución de competencias al Estado en materia de educación, sanidad y justicia, ni del estricto cumplimiento de los principios de transparencia, mérito y capacidad para el acceso a la Función pública. Así como las medidas tendentes a la racionalización del sector público, ni a la supresión de toda la Administración paralela. Ni a la reducción del gasto en la publicidad institucional, ni la modificación de la normativa existente en la materia.

Yo, señor Bendodo, en su turno de réplica supongo que pretenderá ahora seguir haciéndonos responsables y rehenes de sus políticas. Nos hará responsables ante todos los andaluces por no aceptar su social presupuesto.

Ayer, la señora Del Pozo, en la Comisión de Cultura, me interpelaba aludiendo a mi escasa experiencia política y argumentaba que cuando lleve más tiempo me dará cuenta de lo que es la política real. Qué equivocados están ustedes. Qué concepto más erróneo tienen de nosotros, señor Bendodo.

Mire, señor consejero, yo no he venido aquí a convertirme en un político convencional. Nosotros no hemos venido aquí para convertirnos en políticos como ustedes. Hemos venido a cambiar las cosas, hemos venido a cambiar las cosas de una forma real y efectiva. Y, de hecho, ya lo hemos demostrado, lo demostramos desde el primer momento que llegamos aquí, cuando conseguimos apejar al socialismo del Gobierno durante 37 años que ustedes no soñaban hacerlo. Ahora nos chantajean con la aprobación de este presupuesto, tachándonos de irresponsables. Seremos irresponsables si no lo firmamos, si no lo hacemos. Pero yo le voy a hacer, ¿irresponsable tras hacer un pacto de investidura que le ha hecho estar usted ahí, sentado como consejero, y al presidente Moreno Bonilla en San Telmo, como presidente, en vez de estar aquí en la oposición? ¿Irresponsables por la aprobación de tres presupuestos que han demostrado y que han dado estabilidad a un gobierno durante tres años?

En fin, ustedes ya conocen nuestra postura. Es sencilla, cumplan, cumplan con nuestros acuerdos. Unos acuerdos que, además, tienen un coste cero para todos los andaluces. Es tan fácil como eso, señor Bendodo. Y se lo venimos anunciando desde hace meses, tienen que hacer... Hagan lo que desde su nacional prometen, lo que el señor Casado, su líder, promete. Ustedes son gobierno, lo pueden hacer aquí. Pueden dar ejemplo aquí en Andalucía. No lo hacen, no lo quieren hacer.

La prueba evidente, esta, no quieren aprobar ese presupuesto con Vox. Yo ya no sé si lo querrán aprobar con otras formaciones, pero, desde luego, con Vox ustedes no quieren.

Señor consejero, los acuerdos están para cumplirlos. Con estas presuntas, presuntas no, probadas ya declaraciones del señor Marín, vicepresidente de la Junta de Andalucía, queda claro cuáles son las verdaderas intenciones del supuesto Gobierno del cambio, no aprobar con alevosía, señor consejero, estos presupuestos para dirigir acusaciones de irresponsabilidad hacia nuestro grupo parlamentario.

Yo tuve que soportar ayer las acusaciones de muchas de sus señorías, que estamos desde..., que Vox está en clave electoral ya.

¿Ve por qué no queremos convertirnos en los políticos convencionales, como ustedes? No queremos, señor. ¿Quiénes son los irresponsables, señor Bendodo? Esto es una gravísima irresponsabilidad del Gobierno. El supuesto Gobierno del cambio ha perdido totalmente la credibilidad con esta noticia. Y por ello,

desde el Grupo Parlamentario Vox en Andalucía, ya no le pedimos, le exigimos ahora más que nunca la convocatoria de elecciones en Andalucía.

Créame que he estado tentado en no soltar nada más que un segundo [...]. Pero, por respeto a las señorías de esta comisión, por respeto a los técnicos que han elaborado estos presupuestos, muchas gracias, señor consejero.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Morillo.

Pasamos el turno a Unidas Podemos. El señor Ahumada tiene la palabra.

## El señor AHUMADA GAVIRA

—Gracias, presidente.

Gracias, señor consejero por su exposición, breve, del presupuesto, del presupuesto de la Consejería de Publicidad, Agitación y Propaganda, que es como la venimos conociendo y, como una vez más, se demuestra.

[*Rumores.*]

Voy a intentar seguir su guion; el guion que usted ha establecido. Usted ha empezado con un llamamiento —por así decirlo— a la oposición: que recapitemos sobre las enmiendas a la totalidad, que, en nuestro caso, hemos presentado. Creo que, además, no le ha dado tiempo a leerlas, a pesar de que la presentamos ayer, por algunas cuestiones que usted ha dicho. Y lo hace como un alegato a si queremos o no queremos contribuir a la recuperación de Andalucía. Poco más o menos, a lo que usted ha dicho hoy en la rueda de prensa, diciendo que estar a favor de los presupuestos es estar a favor de los andaluces, y estar en contra de los presupuestos es estar en contra de los andaluces.

Cada día que pasa, se parecen ustedes más a quienes ustedes decían oponerse en el pasado. Esas frases son casi del anterior Gobierno de Susana Díaz, que, por cierto, con unas encuestas mejores que las que ustedes tienen ahora mismo, mire usted dónde está. Por si acaso están con la calculadora en la mano.

Esa prepotencia a la hora de señalar a quienes no hemos querido entrar en el teatrillo, una vez más, de una negociación que no es como tal, pues, les coloca a ustedes en el sitio que os coloca y que os ha colocado el señor Marín hoy, al cual, bueno haré mención después, porque creo que es importante no pasar por alto. Ya bastante tiene que la televisión de todos los andaluces y andaluzas no se haya hecho eco de esa cuestión, que ha tenido eco nacional. Pero, sin embargo, parece ser que los 140 millones de euros parece ser que no dan para atender esa cuestión.

Decimos esto porque, cuando dicen lo de estar a favor de Andalucía o estar en contra, estar a favor de estos presupuestos o estar en contra, parten de una premisa tan simple como tramposa. Es decir, ante una pregunta como: ¿Están ustedes en contra de un presupuesto que aumenta 2.000 millones de euros en sanidad, educación y tal, tal, tal...? Nadie puede contestar que no. ¿Cómo va a estar en contra? Ahora bien, señor Bendodo, ¿por qué ustedes están en contra, de que en vez de 2.000 no sean 4.000 millones de euros? Porque, en este presupuesto, lo único histórico que hay es la aportación de la Junta de Andalucía a las cuentas. Es la menor de toda la historia. Por primera vez, en este presupuesto, las transferencias representan más peso que los ingresos propios.

La autonomía andaluza ha caído por debajo del 40%. En nuestra enmienda a la totalidad, más de la mitad de la misma va hacia nuestra propuesta. Entonces, nuestra pregunta es: ¿están ustedes dispuestos a sentaros, verdaderamente, sin la premisa, o sin la base de que ustedes no determinan el bien y el mal, no están acertados siempre, y empezamos a hablar verdaderamente de las cuentas que necesita Andalucía? Porque estas cuentas son las mejores de la historia. Pero igual fueron las del año pasado, las del anterior y el anterior. Y ahí están las listas de espera, ahí está el deterioro sistemático de la educación, etcétera. ¿Qué hay de nuevo en estas cuentas? Nada. Unos presupuestos dopados..., que eso sí, dejan al descubierto eso del agravio constante a Andalucía, que no deja de ser más que una propaganda para tapar la ineficacia de este Gobierno.

Usted ha seguido hablando, y ha hablado de financiación. Pero claro, se ha dejado algunos detalles por alto. En ese período que usted indica, en el cual Andalucía, los andaluces y las andaluzas, hemos perdido 10.000 millones de euros —creo que por un período nada breve de tiempo—, estuvo Mariano Rajoy. ¿Por qué no se lo pidieron entonces? Es más, ¿por qué no se lo piden ahora a Casado, que defienda un sistema de financiación? Porque lo que no puede haber, para solucionar el problema de financiación en Andalucía y en el resto de los territorios, es 17 propuestas distintas. Tendrá que haber una propuesta del Estado que sea la [...], porque, si no, es imposible ponerse de acuerdo; es imposible, porque cada uno irá allí a pedir para lo suyo. Entonces, Casado, ¿qué tiene que decir sobre esto? Casado hace poco estuvo aquí, en la rutita previa que hizo, y el señor Moreno Bonilla dijo que es que no era momento de hablar del tema central de todas sus intervenciones.

Y, por último: a pesar de que Andalucía pierda todos los días cuatro millones de euros, ¿cómo se explica que, a pesar de ello, el año pasado sobraran 206 millones de euros? ¿Cómo se explica que Andalucía pierda todos los días cuatro millones de euros, y a ustedes os sobren —con toda la que estaba cayendo— 200 millones de euros el año pasado? Y este año va, creo, sobre 700 u 800 millones de euros.

Después, ha hablado usted del recorte de 2.300 millones de euros. Le voy a decir a usted lo mismo que le dije al señor Bravo: ¿usted me puede señalar un boletín oficial en el cual se plasme ese recorte? No hay ningún documento oficial al cual ustedes se puedan agarrar para hablar de ese recorte. Ahora, en cambio, si nos vamos a la propuesta de presupuestos de la Junta de Andalucía, con sello y firma de la Junta de Andalucía, vemos cómo en el artículo 40 y 70 de los ingresos —es decir, transferencias corrientes y transferencias de capital del Estado—, en 2020, teníamos 11.000 millones de euros; en 2021, 12.000 millones de euros; en 2022, 13.000 millones de euros. Y esa «España nos roba». Pues si esa España nos roba, ¿cómo podemos denominar que, tomando los mismos artículos —la financiación de las transferencias del Estado—, entre 2011 y 2012, con un tal Mariano Rajoy también en el Gobierno de España, se pasó de 9.600 millones a 5.700 millones? Esa España, entonces, nos atracaba vilmente.

Después, usted habla —y ahora voy a centrarme en el presupuesto suyo— de que las prioridades son sanidad, educación y derechos sociales. Hay otras prioridades. De hecho, su consejería aumenta el triple que el aumento que hay en sanidad: un 27%; el triple de educación y el triple de políticas sociales. Su presupuesto crece en 152 millones de euros, lo mismo que se recorta en investigación y desarrollo. Es decir, se recorta en investigación y desarrollo y, en cambio, se aumenta para publicidad, agitación y propaganda.

Señor Bendodo, ¿cómo con un presupuesto histórico, con 3.800 millones de euros más, no hay para incorporar en la plantilla al 112? ¿Por recursos no será, no? Reconocerán que es por voluntad política.

¿Cómo, con un presupuesto que aumenta en 3.800 millones de euros, no da para cumplir los compromisos con los trabajadoras y trabajadores, funcionarios públicos, para incorporar partidas para esa Ley de

Función Pública, de la cual usted, el pasado pleno, habló largo y tendido con el señor portavoz del Partido Socialista —que lo tengo aquí, al lado—, que dedicaron prácticamente todo el tiempo para hablar de función pública? Pero ahí no viene, no está recogido. Si aquellos trabajadores y trabajadoras con categoría C, que está demostrado que tienen que ser B, se pone en marcha, no hay asidero donde recogerlo. Por supuesto, las contradicciones de su consejería son enormes. Mientras está pendiente a la aprobación, a la puesta en marcha de la aprobación de la Ley de Bienestar Animal, se aumenta un 15% todo lo relativo a los toros. A usted, la verdad es que los trajes de luces sabemos que le encantan.

Y, por supuesto, mientras que ahí está el comisionado del cambio climático, se acelera una Ley LISTA, pero se tiene estancada la Ley de Economía Circular. Contradicciones todas.

Y, señor Bendodo, usted tiene que dar explicaciones, no por las declaraciones de Marín del pasado mes de junio, sino por las que ha hecho hoy, donde se ha ratificado en sus palabras, en lugar de rectificarlas, y ha vuelto a decir que sería estúpido aprobar unos presupuestos en año electoral. Y ha dicho hoy en Canal Sur —no en el telediario, en el programa anterior, en directo—, en una comparecencia sin preguntas, ha dicho que esas declaraciones tenían el visto bueno de Moreno Bonilla, que compartía esas conclusiones; lo ha dicho el señor Marín. Por lo cual, ¿ratifica este Gobierno que juega con la calculadora? ¿Ratifica este Gobierno que estos presupuestos son de recorte? ¿Ratifica este Gobierno al señor Marín, y a todo su conjunto Gobierno, que esto es verdaderamente lo mejor para Andalucía o lo mejor para el Partido Popular?

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Ahumada, también por el cumplimiento del tiempo.

Pasamos ahora la palabra, por el Grupo Parlamentario de Ciudadanos, a la señora Hormigo.

## La señora HORMIGO LEÓN

—Gracias, presidente.

Señor consejero, hemos escuchado atentamente su exposición sobre los presupuestos para esta consejería para el año 2022, unos presupuestos que continúan la buena labor de este año, pero con tres objetivos claros: consolidar la recuperación económica y laboral de nuestra tierra, de Andalucía; modernizar la Administración y apuntalar las bases de nuestro sistema de bienestar: sanidad, educación y servicios sociales. Sin dejar de lado, por supuesto, cuestiones importantísimas como las que comentaré ahora mismo.

No me voy a detener en cifras ni en desgranar el presupuesto punto por punto, voy a comentar las cuentas desde una perspectiva más global, para que podamos entender el cambio que se ha producido en Andalucía y entendamos el valor y el sentido de esta nueva maquinaria, en la que todas las piezas cobran un valor y hacen que todo funcione coordinadamente.

Una de esas piezas fundamentales es el área de Presidencia, porque abarca competencias tan importantes como la seguridad y la función pública de Andalucía. La función pública viene experimentando un cambio radical desde que Ciudadanos y PP ocupan el Gobierno de la Junta; por primera vez en mucho tiempo se le ha dado valor a lo que merece, que no es un modelo de sumisión ni favoritismo, que cambia la arbitrariedad

con la que muchas veces se ha tratado al funcionario por concepto de transparencia, igualdad, mérito y fiscalización del trabajo. Y todo esto se refuerza con un compromiso presupuestario que incrementa las partidas que son útiles y da cobertura a otras en las que se detectaron carencias o deficiencias.

Presidencia es matriz de organismos importantes, como el Instituto de Administración Pública, el consorcio Fernando de los Ríos, RTVA y la Agencia Digital de Andalucía, que tendrá para 2022 un desarrollo presupuestario que contribuirá al propio desarrollo de esta tierra; una agencia que va a servir para modernizar la Administración, transformando a los trabajadores en trabajadores del siglo XXI, y un servicio más cercano, más ágil y, en definitiva, más eficaz. Eficacia significa ser rápidos, y para ser rápidos solo existe un camino, el que llevamos recorriendo casi tres años: reducir trabas burocráticas y simplificar la normativa.

Para ello, se han suprimido direcciones generales, se ha adscrito el Legado Andaluz a la Secretaría General de Exterior, y con ello su asignación presupuestaria, para impulsar y fomentar la conciencia e identidad del pueblo andaluz, defendiendo, protegiendo y promocionando la imagen de Andalucía tanto dentro como fuera de nuestra comunidad. Estos presupuestos servirán también para que en cuestión de políticas migratorias los ayuntamientos y entidades sin ánimo de lucro puedan formar y formarse sus trabajadores y prestar una mejor atención a los inmigrantes, y ser conscientes de la realidad migratoria que estamos viviendo, sensibilizando en cuanto a la interculturalidad y gestionar correctamente la diversidad, así como mejorar las infraestructuras para dar mejor servicio y mejorar los lugares de trabajo.

En lo que respecta a la función pública, se incrementará la partida destinada a la formación de funcionarios y trabajadores temporales, así como las de procesos selectivos, concurso de traslados y promoción interna, como consecuencia de la oferta de empleo público lanzada y que ya se planteó en el presupuesto de 2021. Dar más estabilidad a la plantilla y cumplir con las exigencias de la Unión Europea, de mejorar la información y la transparencia, así como de las condiciones laborales de nuestros trabajadores.

Pero también aumenta la parte de mantenimiento de edificios adscritos a esta consejería, como es el Palacio de San Telmo, la Puerta de Navarra, el edificio Fernando el Católico en Cádiz, la Casa Rosa, remodelación en cuanto a material para archivar en la sede del BOJA, las diferentes delegaciones de Gobierno. También se mantienen las inversiones en la sede del IESPA, tan necesarias y tan reclamadas por todos los cuerpos. También se mantienen las inversiones en las diferentes sedes de la Unidad de Policía Adscrita, así como la sede del GREA, y se pone en funcionamiento el edificio Forman, en Málaga, como sede del servicio 112.

Debido a la nueva estructura de esta consejería, con la creación de la Agencia de Digitalización, también se tiene que invertir en el servicio de asistencias TIC al puesto de trabajo, para que sean adecuados y modernos, como demanda la Administración de este siglo.

En cuanto a las subvenciones nominativas —también lo ha comentado el señor consejero—, se mantiene la de los colegios de los psicólogos de Andalucía occidental y oriental, especialmente importantes en un momento en el que la salud mental cobra relevancia en el debate público. Esta pandemia ha dejado importantes consecuencias a nivel psicológico, pero las patologías mentales son un drama humano que vienen de antes..., estuvieron antes, durante y después de la pandemia.

También hacemos referencia a la Cruz Roja, que viene realizando un papel importantísimo en este campo, y por ello es fundamental que se mantengan, e incluso que se incrementen, todas estas partidas para integrar planes y ser mejores reaccionando ante esas emergencias.

Los presupuestos de 2022 son un reconocimiento también al voluntariado, otro colectivo importantísimo en esta crisis. Para ello, se aumentarán las subvenciones para las acciones que realizan y que repercuten en los medios materiales y formación de todas las agrupaciones de Protección Civil.

Se apostará por un proyecto de gestión inteligente de las emergencias de Andalucía, que nos permita reaccionar antes gracias a un sistema de análisis de datos avanzado, históricos y en tiempo real, e inteligencia artificial en pos de ayudar a nuestros servicios de reacción, asistencia y emergencias. Se modernizarán, además, las administraciones y la coordinación entre ellas.

Vamos a seguir insistiendo en mejorar el papel de Andalucía en el exterior, y en este punto es fundamental destacar el papel que Extenda está realizando y que tiene reflejo en estos presupuestos, promocionando todo el comercio andaluz, subvencionando la realización del primer foro de debate internacional sobre la movilidad sostenible en Andalucía o fomentando la cooperación transfronteriza de la Euroregión Alentejo-Algarve-Andalucía, o también fomentar los centros de documentación europea. Dar también cabida a los centros de Europa Direct, pertenecientes a la red de información europea y también al programa Campus de Internacionalización.

Pero quiero hacer hincapié en el proyecto Atlazul, para el impulso de la alianza litoral atlántica para el crecimiento eficaz, cuyo objetivo general es identificar retos, oportunidades y generar redes que promuevan la especialización del área transfronteriza en materia de crecimiento azul, así como desarrollar innovaciones en el ámbito de políticas de crecimiento azul relacionadas con procesos metabólicos que aporten nuevas soluciones con apoyo digital y la mejora del conocimiento terrestre y marino.

Estos presupuestos de 2022 reconocen que el sistema de emergencias y Protección Civil necesitaban un respaldo, de ahí el apoyo financiero para la prevención de riesgos accidentales y la reacción temprana ante catástrofes, el apoyo para que la Unidad de Policía Adscrita y el IESPA desarrollen con normalidad su actividad, haciendo hincapié en la formación y la capacitación de los cuerpos de policías locales, bomberos y las personas que integran el voluntariado o de Protección Civil, así como el 112, con la puesta en marcha de su teléfono para la coordinación de emergencias.

Para el año próximo se apostará por la red digital de radiocomunicaciones, que dará servicio a las fuerzas y cuerpos de seguridad, urgencias y emergencias.

Estos presupuestos, señorías, no solo son los más elevados de la historia de Andalucía, son también los más sociales y tienen presente en todo momento la realidad que vivimos, porque la pandemia aún no ha finalizado, tal y como nos recuerdan las cifras, y también tiene presente la crisis económica y social que estamos viviendo.

Y son unos presupuestos útiles, necesarios para seguir dando pasos en ese camino de la modernización institucional que necesita esta tierra. El cambio en Andalucía es palpable en la calle, pero tenemos que seguir avanzando. Por eso sería tan útil que en lugar de una enmienda a la totalidad presentaran enmiendas para hacerlo aún mejor, pero eso es otro debate.

Yo me quedo con el esfuerzo, con la visión, el compromiso y los valores que estamos poniendo sobre la mesa desde hace tres años y, sobre todo, con la satisfacción de que más rápido o más despacio, según quién lo mire, Andalucía ha dejado de ser el vagón de cola de España para convertirse en una comunidad puntera, moderna y eficiente.

Muchas gracias.

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Hormigo.

Pasamos al turno del Grupo Parlamentario Popular.

El señor Martín tiene la palabra.

El señor MARTÍN IGLESIAS

—Gracias, señor presidente.

Señor consejero, usted, además de consejero, es militante del Partido Popular, igual que yo. Esta semana celebramos el congreso autonómico del Partido Popular de Andalucía, y es la primera vez en la historia que celebramos ese congreso estando en el Gobierno de la Junta de Andalucía. Yo les digo esto porque creo que hay quien todavía no ha asumido ese cambio. Creo que hay quien a la izquierda todavía no ha asumido ese cambio. Debe de ser duro, eh, y se agarran a la prepotencia y se agarran —como decía alguien antes— «a la actualidad», a cualquier cosa, ¿no? Y no perciben a lo mejor lo importante, esos pequeños detalles como que a Andalucía ahora cree más autónomos, tenga más autónomos que nadie, cree más empresas que nadie, tenga menos presión fiscal que antes, haya más inversión exterior que nunca, tenga una balanza comercial extraordinariamente positiva. Eso no es importante. Lo importante es la actualidad. Eso, a la izquierda y también a la derecha. Hay quien dice no querer comportarse como los políticos de siempre, pero al final se agarran como excusas perfectas a esa actualidad para comportarse como políticos de siempre, que piensan más con la estrategia electoral que con el interés general de los andaluces.

Miren, yo creo..., voy a hablar de los presupuestos, a lo mejor hoy no está de moda en esta comisión, y tenemos que hablar todos de la actualidad, ¿no? Pero voy a cometer la imprudencia de hablar de los presupuestos. Yo creo que cada año de estos cuatro años, tres, no llega todavía a tres, que han traído ustedes presupuestos a esta Cámara, se podría haber hecho la misma intervención, tanto usted como consejero, como yo, porque en los pilares de los presupuestos, de los cuatro presupuestos que ustedes han traído, han sido exactamente los mismos. Una apuesta histórica por las políticas de Sanidad, por las políticas de Educación, por las políticas de Servicios Sociales, una lucha clarísima por la recuperación económica, por la creación de empleo y, también, una utilización honesta y decente del dinero público que quizás en otras épocas pues no era tan evidente como ahora, ¿no?

Llamo la atención también sobre eso que he dicho de cuatro presupuestos. Llevan ustedes 32 meses en el Gobierno, cuatro presupuestos en 32 meses. Hay quien ha estado gobernando España, 33 meses, con los mismos presupuestos, y además no eran de su partido, sino que eran presupuestos hechos por el Partido Popular. Andalucía ha pasado de no cumplir... Y quiero recordarlo, que la actualidad es muy importante, pero a lo mejor este detalle también lo es. Que Andalucía ha pasado de no cumplir ninguna de las tres reglas fiscales a ser la única comunidad de toda España que sí las cumple. Y eso ha generado certidumbre, ha generado credibilidad. Nos hemos ganado a pulso, en estos tres años, rigor, una visión de Andalucía como una comunidad con reputación de buena gestión. Y yo creo que debe seguir siéndolo así, por mucho que la actualidad les pueda dar a algunos pues una excusa perfecta para tomar otras decisiones.

Nosotros estamos convencidos además de que estos presupuestos tienen algo extraordinariamente bueno, y es que están alejados de cualquier partidismo o sectarismo. Son las mismas cuentas que hubieran elaborado en esta situación post-COVID cualquier grupo político.

Quiero recordar que a Andalucía nos ha golpeado el COVID cuando estábamos en pleno despegue. Las cifras en ese momento eran cifras muy buenas para Andalucía.

El año pasado, exponíamos aquí —y lo decía usted— que era necesario dar respuesta a la pandemia que nos estaba atacando en ese momento. Bueno, ahora, ahora mismo ya estamos en un momento distinto, en un momento de la recuperación. Ustedes han presentado unas cuentas serías en las que se sigue apostando —como les decía antes— por estos mismos pilares, pero, como le digo, hay alguien, algunos grupos que parece que pretenden agarrarse a cualquier clavo ardiendo con tal de no dar la cara por Andalucía y de no dar la cara por lo que interesa a los andaluces.

Como le digo, a lo mejor no está hoy encima de la mesa hablar de los presupuestos de su consejería en esta comisión. Pero bueno, a mí me gustaría decir, por ejemplo, que hay una apuesta clara por la estrategia digital, como eje transversal de todas las políticas del Gobierno andaluz, que ya lo vimos hace muy poco. Compareció usted en esta comisión para hablar de la Agencia Digital de Andalucía y dijo que iba a ser el primer motor de la economía Andalucía, que ahora es el tercero.

También hay un refuerzo clarísimo a las políticas de interior, a las políticas de emergencia y de protección civil, que ha supuesto que haya un crecimiento de un 23% del presupuesto desde que llegaron ustedes al Gobierno. A lo mejor, ahora ya le digo que no les interesa esto, y lo interesante es lo otro, ¿no?, lo de la actualidad y lo de agarrarse al clavo ardiendo.

Pero bueno, a mí me gustaría decir por ejemplo que ha habido una defensa en los presupuestos de la RTVA con mantenimiento del empleo y con una modernización tecnológica que antes no había. Antes no se invertía ni un duro en la modernización tecnológica de la RTVA.

Hay una apuesta decidida, por ejemplo, por el desarrollo de la cooperación transfronteriza a través de la eurorregión —no sé si les interesa a algunos de los presentes—.

Hay también un respaldo a las empresas andaluzas del sector exterior, a través, de Extenda, y de la nueva agencia que se está creando en estos momentos.

En fin, como le digo, yo creo que son cosas que a lo mejor no están tan de actualidad como otras, pero al final son las cosas que afectan a la vida de los andaluces.

La postura del Gobierno, yo creo que sigue siendo la misma tres años después. Estos son unos presupuestos para el cambio, unos presupuestos para la estabilidad económica, para el crecimiento, para la recuperación y para garantizar también los servicios públicos. ¿Qué pasa? Que yo creo que para otro pues estamos en el momento de la permanente actualidad, en el momento del paripé, en el momento de que cualquier excusa es buena para reular, cualquier excusa es buena para que donde dije diálogo, ahora ya no haya diálogo, cualquier excusa es buena —como decía también— para comportarse como políticos convencionales de toda la vida —dicho sea con el carácter peyorativo que lo ha dicho el anterior portavoz—, pero al final lo triste es que la mano tendida del Gobierno andaluz, la mano tendida de Juanma Moreno, la mano tendida de usted como consejero, por diferentes excusas, por diferentes clavos ardiendo y por diferentes motivos de actualidad, al final no la tiende nadie. Ahí seguirá tendida. Su partido respalda sus presupuestos de su consejería, señor consejero.

Gracias.

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Martín.

Pues un Grupo Parlamentario Socialista. Señor Jiménez, tiene la palabra.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Gracias, señor presidente.

Gracias, señor consejero, por comparecer, aunque evidentemente su comparecencia no va en la dirección que con un mínimo de dignidad política y un mínimo de vergüenza torera tenía que haber hecho esta tarde aquí. Pero ya sabe usted que eso no se le predica a usted ni nadie lo espera.

Quiero agradecer también la presencia del señor viceconsejero esta tarde aquí, que es un ejemplo, por cierto, de un político que siempre ha respetado esta Cámara y que no está en el desacato permanente en el que se maneja usted. Por cierto, responsable del Partido Popular, ese al que ha hecho mención antes el portavoz del Partido Popular que por única vez en la historia consiguió ganar las elecciones en esta tierra. No pudo gobernar y ahora gobierna el presidente carambola, fruto del azar y de la casualidad, ¿no?

Mire, señor Bendodo, si usted tuviera un encargo razonable y decente, para eso haría falta que el presidente de la Junta de Andalucía tuviera vergüenza política, y esta tarde aquí debería usted haber comparecido para pedirle perdón a este Parlamento, pedirles perdón a los grupos político, pedirles perdón a los andaluces y a la Andalucía que lo está pasando mal, por el espectáculo que llevan ustedes dando como Gobierno durante estos meses, cuando hoy ha quedado en evidencia.

Ustedes, en ningún momento, han querido sacar adelante estos presupuestos. Lo ha dicho nada más y nada menos que el vicepresidente del Gobierno, lo dijo en su momento y lo ha ratificado esta mañana en declaraciones a los medios de comunicación. Diciendo además algo que es muy preocupante, que el presidente de la Junta de Andalucía comparte esta estrategia, que el señor presidente de la Junta de Andalucía es cómplice de la estrategia de engaño y de manipulación que se les lleva haciendo a los andaluces y andaluzas en los últimos meses por mor nada más y nada menos que de la aprobación de los presupuestos que parten *a priori* con la mayor dotación de recursos —gracias, por cierto, al Gobierno de España—, y que ustedes que son el antigobierno, el antigobierno, porque son el único gobierno que se conoce en la historia de la democracia que intenta a la desesperada no sacar adelante unas cuentas públicas y que prefiere apostar por la inestabilidad, prefiere apostar por la falta de recursos para poder gestionar una situación de crisis terrible que está viviendo Andalucía, prefiere apostar a una situación de incertidumbre jurídica y política, que puede terminar llevándose por delante la ingente cantidad de recursos europeos que iban a venir a nuestra comunidad autónoma, por un cálculo electoral que yo no sé quién se le ha hecho a usted. Pero con la mentira, con el engaño, con la manipulación, con las estrategias torticeras y ruines no se ganan las elecciones, señor Bendodo. Porque hoy ha quedado en evidencia cuál es la auténtica cara del presidente de la Junta de Andalucía. Se ha encargado de ponerla en evidencia su vicepresidente, su mano derecha en el Gobierno, que ha dicho a las claras que el presidente de la Junta de Andalucía es cómplice e inductor de una estrategia de engaño masivo, con unas cuentas que podrían haber sido esenciales, una palanca de cambio real, para que los andaluces y Andalucía

podieran afrontar una fase de recuperación económica y de recuperación social, y que ustedes no quieren sacar adelante, por mor de no se sabe qué estrategia electoral, para tener no se sabe qué argumento electoral o qué eslogan electoral. No llenan ustedes el traje y la corbata de responsables del Gobierno de Andalucía, ni con mucho, señor Bendodo. Son ustedes una vergüenza para esta comunidad autónoma.

Lo que hoy se ha conocido es muy grave, señor Bendodo. Y encima usted viene aquí, a esta comisión, en vez de a intentar trasladar una versión de lo que ha ocurrido razonable, con la actitud chulesca, agresiva, ofensiva y de desacato permanente a este Parlamento y a los grupos que estamos en la Cámara. Usted ha empleado un tercio de su intervención a atacar al Partido Socialista. Mire, yo quiero decirle, señor Bendodo, que del síndrome de la oposición persistente se sale; eso sí, hay que trabajar, hay que ponerse en el tratamiento adecuado, que es ponerse a gobernar, a gestionar la realidad y a no creerse las propias mentiras que uno fabrica, señor Bendodo.

Usted no ha venido aquí a explicar razonablemente a esta Cámara, a la que el presidente de la Junta de Andalucía ha mentido descaradamente y desvergonzadamente, señor Bendodo, ha mentido. Hoy hemos conocido que el debate del estado de la comunidad fue todo una farsa, señor Bendodo; que no es verdad que había voluntad de diálogo, que no es verdad que se tendía la mano para el dialogo, que había una estrategia premeditada, urdida en San Telmo, para evitar que Andalucía tuviera unos presupuestos. Y usted ha jugado con la buena voluntad, con la altura de miras de quienes hemos intentado contribuir en este momento crítico a sacar adelante Andalucía, han jugado con eso. Y lo van a pagar, señor Bendodo, lo van a pagar. Porque ya le digo desde aquí que a nosotros, el Partido Socialista, nuestra actuación ha estado presidida en todo momento por la defensa del interés general de Andalucía. Pero la suya no se sabe a qué ha respondido, a qué intereses extraños ha respondido. Insisto, no visten ustedes el traje, ni usted como consejero de Presidencia ni el señor vicepresidente de la Junta de Andalucía, que se ha ratificado hoy en esas declaraciones vergonzosas, ni el presidente de la Junta de Andalucía, que a estas alturas todavía no ha salido a dar cuenta políticamente de lo que ha ocurrido y a depurar responsabilidades de lo que se ha conocido, en lo que se ha convertido el Consejo de Gobierno de Andalucía: en un clan de personajes que se dedican a jugar con las expectativas de recuperación económica, con las preocupaciones de la gente, con la dignidad de la gente, y que han utilizado a los sanitarios, a los docentes, a los miles de jóvenes que están buscando su primer empleo, a los novecientos mil parados que tiene esta comunidad autónoma, como piezas de un tablero, como marionetas en ese teatro de los juegos electorales a los que se están ustedes dedicando.

Al señor Moreno Bonilla, señor Bendodo, se le ha caído hoy la cara de hombre de centro. De centro, nada; una persona que urde, que estimula y que pone en marcha estrategias de este calibre, que miente, que no cree en el diálogo, que juega con quienes, como el Partido Socialista y el secretario general del PSOE de Andalucía, Juan Espadas, les ha puesto encima de la mesa una opción de diálogo serio y firme, porque somos un partido de gobierno, que aspiramos a volver a gobernar en esta tierra y que ponemos por delante el interés de los andaluces. Que han estado ustedes dilatando durante semanas esa negociación, que han despreciado las propuestas que se han puesto encima de la mesa, que parten de la propia sociedad andaluza, que hemos tenido que estar escuchando durante semanas —ahora entendemos todo— al señor vicepresidente del Gobierno andaluz decir que esperemos sentados. Claro, ahora se entiende, si es que lo que tenían ustedes acordado es que no iba a haber presupuestos en Andalucía. Es

que están ustedes dispuestos a jugar con la recuperación económica de esa manera. ¿Quién iba a pensar que un gobierno sea quien intenta no tener presupuesto? ¿Cómo se atreven ustedes, señores del Partido Popular y de Ciudadanos, a jugar con una materia tan sensible? ¿Cómo se pueden despreciar de esa manera las oportunidades con las que podría abordar Andalucía el futuro?, con un presupuesto que hubieran ustedes sacado por una amplísima mayoría o con un respaldo político, sobre la base de un acuerdo político, nada más y nada menos que con el primer partido de esta Cámara, señor Bendodo. ¿Cómo desprecian de esa manera la altura política y la responsabilidad de un partido como el Partido Socialista, que pone por delante los intereses de Andalucía? ¿Cómo se atreven a hacer eso?

Y, por cierto, señor Bendodo, no vamos a parar hasta que Moreno Bonilla dé explicaciones. Pida usted tiempo, sí, sí, pida usted tiempo, yo lo comprendo que tiene usted que pedir tiempo, porque le escuece que le estoy diciendo. Usted se creía que se iba a librar de esto, pero no se va a librar. Tengo otro turno además, señor Bendodo, se lo digo para que usted lo tenga claro.

El señor Moreno Bonilla va a tener que explicar, él personalmente, qué es lo que ha ocurrido durante esta semana en el Consejo de Gobierno para llegar a esta situación de ridículo escandaloso, en la que los ha sometido en la mañana de hoy el señor Marín, a ustedes, al señor presidente del Gobierno y a todo el Gobierno andaluz, que hoy está en entredicho. Va a tener que explicar por qué ha mentido a este Parlamento y le ha mentado a la sociedad andaluza. Y, por cierto, a usted se le ha olvidado explicar aquí —y con esto termino—, señor Bendodo, dónde están los dos mil millones de euros de agujero que el señor vicepresidente del Gobierno ha denunciado que tienen estas cuentas. ¿Dónde están los dos mil millones de euros? ¿Qué no está financiado en las cuentas de la Junta de Andalucía: la sanidad, la educación, la dependencia, las políticas de empleo? ¿Qué no está financiado? Porque el señor Marín ha dicho que faltan dos mil millones de euros en este presupuesto, dos mil millones; no uno ni dos, dos mil millones. ¿Dónde están esas partidas fantasma, señor Bendodo? Tienen ustedes que explicar..., usted se tiene que explicar. Ya lo hemos escuchado esta mañana, intentar tomarle el pelo de nuevo a los andaluces, pero el que se va terminar explicando en este Parlamento, no lo dude, y ante la sociedad andaluza, es el presidente de la Junta de Andalucía, que ha instigado esta estrategia de engaño masivo a...

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Diez minutos, señor Jiménez.

## El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—... a Andalucía, a este Parlamento y a los andaluces.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias.

Pues segundo turno para el señor consejero, que tiene la palabra.

## El señor BENDODO BENASAYAG, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA E INTERIOR

—Muchas gracias, presidente.

Agradecer a todos los grupos sus intervenciones. Evidentemente, agradecer especialmente a los grupos que sustentan al Gobierno, al Partido Popular y Ciudadanos, por haberse ceñido, evidentemente, al Reglamento de la Cámara, que se trata de debatir en la comisión los temas de la comisión. Por tanto, hoy tocaba el debate del presupuesto de esta Consejería y no un debate global del presupuesto. Pero, bueno, en cualquier caso no rehúimos ningún tipo de diálogo y debate con ningún grupo. Pero evidentemente, salvo el PP y Ciudadanos, ustedes no han hecho ningún tipo de referencia ni a la Agencia Digital de Andalucía, ni a las políticas migratorias, ni a las políticas de Interior, ni al 112, ni a la unidad de policía adscrita... A nada, no les interesa.

A ustedes les quedaba poco tiempo y les ha salvado la campana. Les ha salvado la campana, y ahora me explicaré cuando toque su turno, ¿no?

En primer lugar, señor Morillo, yo siento decepcionarle a usted y a su grupo, pero no se van a adelantar las elecciones en Andalucía. La vocación del Gobierno —insisto— son: en cuatro años de legislatura, cuatro presupuestos. Es un mensaje muy importante para el conjunto de los andaluces, un mensaje de estabilidad. Y esa estabilidad no es fácil de conseguir, esa estabilidad la han dado en Andalucía tres partidos, las tres patas del cambio —como yo llamo— que son el PP, Ciudadanos y Vox. Interprete usted los datos demoscópicos y verá que su grupo político tiene una expectativa electoral más alta en Andalucía que en el resto de España. Y eso, como nada en política, es por casualidad. Ustedes aquí dan un mensaje, han dado un mensaje hasta ahora, de ser útiles al cambio, de haber ayudado a acabar con treinta y siete años de socialismo en Andalucía, y eso lo ha valorado la ciudadanía. No abandonen esa línea, no abandonen esa línea: la política útil, la política útil. Los acuerdos presupuestarios, los acuerdos de legislatura, los acuerdos de estabilidad parlamentaria que firmamos entre el Gobierno y ustedes, que están al 90% de cumplimiento. Tienen ustedes el informe, su portavoz lo tiene y lo ha ratificado. Queda un año de legislatura para cumplir ese 10%, evidentemente.

Por tanto, nosotros tenemos claro que nuestros compromisos se firman y se cumplen, con Vox, entre Partido Popular y Ciudadanos y con las demás fuerzas. Por tanto, insisto, reflexionen ustedes porque la herramienta útil o la parte útil de Vox, en el conjunto de España, se llama Vox Andalucía. Y eso se lo está reconociendo la ciudadanía, no abandonen esa estrategia. Y, por tanto, ahí lo tienen, no son cuestiones que yo me invente. Ustedes han aprobado tres presupuestos en Andalucía y su perspectiva electoral es al alza.

Señor Ahumada, yo no le voy a preguntar al señor Casado por el presupuesto, como usted ha planteado. Yo hoy vengo aquí humildemente a presentar el presupuesto de mi consejería, que a nadie le interesa por lo que veo, con el trabajo que ha hecho mi equipo, empezando por el viceconsejero que aquí se encuentra. Pero, en cualquier caso, la actualidad manda, el vicepresidente y, por tanto, hay que hablar de los temas de actualidad.

Señora Hormigo, se ha centrado en explicar casi mejor que yo el contenido del presupuesto y, por tanto, se ha ceñido a lo que dice el Reglamento de la Cámara, que es hablar de lo que toca, exactamente igual que el señor Martín, ¿no?

Miren, al final esto se trata de suerte también, ¿no?, Y ustedes han tenido su primer golpe de suerte. ¿Por qué digo esto? Ustedes tenían 48 horas. En 48 horas tenían que retratarse, me refiero al Grupo Socialista, ante el

conjunto de los andaluces: o presentar esa enmienda a la totalidad o no presentarla. Si ustedes presentaban una enmienda a la totalidad, al final, hicieran lo que hicieran, era perder, porque se presenta para ustedes tres, ¿no?

Si ustedes presentaban una enmienda a la totalidad daban un mensaje al conjunto de Andalucía de que su nuevo líder es más de lo mismo, como veníamos pensando, ¿no? Y, por tanto, si presentan una enmienda a la totalidad, el socialismo de siempre, el socialismo que antepone el partido por encima de todo, que en 37 años han manoseado aquí el conjunto de nuestra tierra... Y, por tanto, hubieran trasladado ese mensaje.

Si dentro de 48 horas ustedes hubieran no presentado la enmienda a la totalidad y, por tanto, podían haber permitido el trámite parlamentario y una posible aprobación del presupuesto, ustedes se hubieran enfrentado con sus mayores, que no les permiten aprobar el presupuesto.

Nosotros hemos cometido un error, lo reconozco hoy aquí. El error es haber negociado o empezado a negociar este presupuesto con el PSOE de Andalucía, tendríamos que haberlo hecho directamente con la dirección nacional de su partido, que al final nos hubiéramos ahorrado tiempo y paripés, que son al final los que deciden en el nuevo PSOE de Andalucía.

Ustedes son... Fíjese usted, señor Jiménez, a su edad y a sus años parlamentarios, que usted tampoco ha ganado nunca nada, vamos yo creo que ni empatado. Por tanto, yo quiero decirle que no se venga arriba, por Dios, porque aquí los tiempos actuales usted no ha sabido leerlos. Los tiempos actuales..., es gobernar, es sumar para gobernar. Esos son los tiempos actuales, sumar para gobernar. Y eso lo hemos hecho en Andalucía. Y mientras ustedes sigan respirando por la herida no avanzarán.

¿Qué quiero decirles con esto? Que el que se levante de una mesa de negociación pierde, pierde y pierde la razón, pierde la razón, porque al final hay que negociar siempre, siempre.

Teníamos que haber negociado con Ferraz, con la ministra Montero o con Alfonso Gómez de Celis, o con Felipe Sicilia, con cualquiera menos con los dirigentes del nuevo socialismo andaluz, que han visto como les ha parecido, lo que les ha parecido y han cogido esta excusa para romper. Ustedes si presentaban la enmienda a la totalidad eran los de siempre, si no la presentaban los mataban los suyos.

Por tanto, esta excusa que ustedes cogen se basa fundamentalmente en la postverdad, en la postverdad. Porque el planteamiento presupuestario, el itinerario presupuesto que nos dibujó el Gobierno de España en el mes de julio es absolutamente distinto al presupuesto que hemos podido presentar en esta Cámara hace una semana.

Pero, bueno, si usted necesitaba una excusa para romper la negociación y que Andalucía no tuviera presupuesto, ya la tiene. Pero al final quedarán retratados como el socialismo de siempre, el socialismo de siempre. El no por el no en Andalucía nunca ha funcionado. Yo a ustedes no les voy a sacar del error, ni a Unidas Podemos; pero a Vox sí le diré que ese mensaje de utilidad que han dado, insisto, es lo que está valorando el conjunto de la ciudadanía.

Siempre, siempre hemos querido pactar unos presupuestos, siempre, con todos los grupos, desde el minuto uno, porque, fíjese, es que estos tiempos han cambiado. Usted todavía está en la vieja política. Electoralmente, piensa que nosotros no queremos presupuestos porque, bueno, así adelanta... No, no, no. No hay mayor valor al alza en política, hoy en día, que la estabilidad, y la estabilidad te la da un presupuesto, la estabilidad te la dan cuatro años de legislatura. En esa estrategia está este Gobierno, sin ninguna duda. Todo lo demás son excusas a las que ustedes se agarran para votar no, a lo que no podían votar que sí ni abstenerse, por mucha voluntad que me creo, que me creo que tuviera su nuevo líder, pero que para demostrar un liderazgo no te pueden temblar las piernas y tienes que mantener firmeza. Y eso yo entiendo que en los co-

mienzos de un liderazgo es complicado. Pero ahí hubiera tenido una oportunidad de oro de empezar a marcar un camino distinto al que se prevé del PSOE en Andalucía.

Yo simplemente le diré —y concluyo— que tienen todavía una oportunidad, una oportunidad de demostrar utilidad. Un presupuesto, fíjese, que son mil millones más en sanidad, 600 en educación, 500 en servicios sociales. ¿Y ustedes van a decir que no a eso? ¿Por qué se agarran ustedes a una conversación del mes de julio, en otro escenario y circunstancias políticas que nada tienen que ver con las de hoy? Y que sale justo hoy, el día que ustedes iban a reunirse con el consejero de Hacienda —hoy o mañana—, qué casualidad, qué casualidad.

Por tanto, ustedes, fíjense, es el socialismo de siempre, con el socialismo de siempre les diré que ustedes estarán por muchos años en la oposición.

Muchísimas gracias.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias.

Entiendo que Vox renuncia a..., parece que ha abandonado la comisión, con lo que entiendo que renuncia a la intervención.

[*Rumores.*]

Vamos a darle la palabra al señor Ahumada por Podemos, por un tiempo de..., como saben, por un tiempo de cinco minutos. No se me animen. Tiene la palabra el señor Ahumada.

[*Rumores.*]

Por favor, le ruego, señor Venzal, señor Jiménez Barrios, les ruego que..., les ruego, si quieren en el pasillo pueden continuar esta conversación.

Señor Ahumada, cinco minutos.

## El señor AHUMADA GAVIRA

—Gracias, presidente.

Señor Bendodo, yo he dedicado a la escandalera de esta mañana un minuto, un minuto. No, lo digo por... Yo he puntualizado todas aquellas cuestiones que usted ha puesto encima de la mesa y no ha sabido responderme a ninguna. ¿Dónde está ese recorte de 2.000 millones de euros en datos oficiales, en documentos oficiales, en boletines? Papeles, papeles. Papeles hay muchos, pero oficiales, ¿dónde están? No están. No está ese agravio constante, no está.

Yo me he referido a algunas cuestiones de su consejería, ¿dónde están los compromisos con el 112?, ¿dónde están los compromisos con los funcionarios y las funcionarias públicas? No están.

Y ahora vamos a lo que vamos.

Señor Bendodo, usted ha hablado, en la primera intervención —que se me ha pasado— de ese detalle de que hay un recorte porque no hay fondos COVID de contención. Es que estamos ante unos presupuestos de recuperación. Entonces, ¿qué hay? Un servicio 18, que se incrementa en unos 3.000 millones de euros, el doble de lo que ustedes presupuestaron el año pasado —2.700 millones de euros de fondos COVID— para el

mecanismo de recuperación y resiliencia... Si estamos en unos presupuestos de la recuperación, ¿qué manda España? Fondos de recuperación. Parece hasta lógico que tomemos a bien eso.

Y, después, sobre la escandalera. Esto es un tema muy grave, muy grave. Y claro que le tenemos que pedir explicaciones al Gobierno. ¿O se lo pedimos a Charo, la de la cafetería? Se lo tendremos que pedir al Gobierno, que se explique. Y no por lo que se dijo en junio, sino lo que se ha dicho hoy. Y es que el señor Marín se ha ratificado en sus palabras, diciendo que era estúpido aprobar unos presupuestos con la calculadora en la mano, que no le iban a dar ese lujo al Partido Socialista, etcétera... Y que esa afirmación la compartía el presidente de todos los andaluces y andaluzas. Eso es lo que le estamos preguntando al portavoz del Gobierno. Y ustedes tendrán que dar explicaciones. ¿Comparten o no comparten? Porque no estamos hablando de cuando Marín ya dijo: «El PSOE va a votar los presupuestos ni *jarto* de vino». Pero bueno, eso es una cuestión más ahí, en el currículum de Marín... Que, bueno, lleva tres años haciendo el ridículo. Pero bueno.

Aquí estamos hablando de que, aquí, el Gobierno tenía una estrategia de no aprobar los presupuestos y de contribuir a la pantomima. Para nosotros no era excusa. Nosotros dijimos: estos presupuestos no nos gustan, y no hay margen de maniobra para mejorarlos, porque ahí nos faltaban muchos ceros. Y usted sabe que a nosotros no nos tiembla la mano si hay que apostar por unos presupuestos.

Con lo cual, ustedes tienen una oportunidad. Primero, deben dar explicaciones. Pero, segundo, ustedes tienen una oportunidad. Tienen 48 horas para hacer ver si es verdad que han estado en una posición de aprobar los presupuestos, o no. ¿Vamos a sacarle el mayor provecho al Estatuto de Autonomía, sí o no? ¿Creemos en el Estatuto de Autonomía? Si ustedes creen en el Estatuto de Autonomía tendrán capacidad de sentarse en una mesa y poder, verdaderamente, negociar unos presupuestos. Sentarse en una mesa y empezar a hablar de cubrir las necesidades de los andaluces y andaluzas. Cubrir esas necesidades que no se están cubriendo a día de hoy. Le dije antes que estaban copiando lo peor del anterior Gobierno. Esa cuestión de yo soy el bien y ustedes son el mal. Yo estoy con los andaluces, y ustedes están en contra de los andaluces...

Segunda cuestión que hizo caer el Gobierno anterior. Era vivir en una atalaya y no ver la realidad. Y eso se lo ha llegado a reconocer la portavoz del Partido Socialista a Moreno Bonilla. «Oigan las mareas», creo que se decía. No se supo escuchar, y ustedes no lo están escuchando. Están en una atalaya, y miran... Y esto está todo bien. Y la cuestión no va bien.

Y la tercera cuestión: las encuestas. Las encuestas que ustedes tienen ahora no son mejores que las que tuvo Arenas, y no son mejores que las que tuvo el anterior Gobierno. Y mira dónde está Arenas y mira dónde está el anterior gobierno. Señor Bendodo, recapacite: honestidad, humildad... Dejen de mentir y empiecen a hablar de política.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Ahumada.

Pues, pasamos el turno a Ciudadanos.

Señora Hormigo.

La señora HORMIGO LEÓN

—Gracias, presidente.

Es cierto que oído lo oído, señorías de la oposición, solo necesitaban una excusa para agarrarse al no. No voy a hacer referencia, o voy a hablar un poco... Solamente, plantearle una cuestión al señor Morillo. Y es que ha dicho: «no voy a hablar», «no voy a hablar», pero lo ha dicho todo. Y además, el no suyo de los presupuestos... El «porque los presupuestos son socialistas» no tiene fundamento ninguno.

Y que no se equivoque el Partido Vox, porque, como dijo ayer Imbroda en la Comisión de Educación, este Gobierno no se ha creado por Vox; este Gobierno se ha creado porque Ciudadanos creyó en un cambio en esta tierra, en Andalucía. Y en vez de apostar por el Partido Socialista... Y no, apostó por PP. Y, por eso, hay un cambio en esta tierra.

Señor Guzmán, no puede comparar la España de 2013 con la España de hoy. Estamos sufriendo una pandemia, estamos aun sufriendo una pandemia. Y, bueno, una pandemia, una crisis económica y social. Y, señor Guzmán, el señor Marín ha dicho que, con la situación que estábamos viviendo en el mes de julio, no aprobaba unos presupuestos. No es lo mismo que lo que usted está diciendo; no es lo mismo. La situación de ahora sí.

Partido Socialista, señor Jiménez, ¿un Gobierno carambola?, ¿de verdad? ¿Eso es lo que ustedes piensan de los andaluces? Porque, fruto del azar y de la casualidad no es. Porque la mayoría de los andaluces votaron a este Gobierno. Y lo que sí le dieron la espalda es a la izquierda y, en concreto, a su grupo político.

El PSOE habla de cálculo electoral, que siempre ha hecho los cálculos para ver cuándo era mejor la fecha para unas elecciones. ¿Y habla de vergüenza? Nuestro Gobierno trae los presupuestos, y su formación y su gobierno ni siquiera los elaboraba. Si no, pregúntele a Ramírez de Arellano. Y si hablamos de responsabilidad, ¿dónde están los 800 millones de los ERE?

Señorías, hace cinco meses, la situación que se planteaba era totalmente diferente a la que vivimos hoy, como ya he dicho antes. Y no porque este Gobierno no quisiese aprobar un presupuesto, sino porque la información que tenemos era de que íbamos a perder 2.300 millones de autofinanciada, y que perdíamos 1.900 millones de fondos COVID, y que teníamos que cumplir un déficit de deuda de 0,6. No podíamos dejar de contratar a sanitarios, a profesores y recortar en políticas sociales. No era justo para los andaluces ni para Andalucía.

Tres meses después, en septiembre, nos informan que vamos a recibir 5.000 millones de Fondos Europeos. Así, con este respaldo económico, se hacen los presupuestos que tienen hoy encima de la mesa.

Señorías, creo que una reunión de estrategia y sacada de contexto, de un grupo parlamentario, no debe perjudicar a los andaluces ni al crecimiento económico de nuestra comunidad, ni a las políticas sociales de los más vulnerables. Todos los grupos analizan los diferentes panoramas que se pueden dar, con todas las variables posibles. Y Ciudadanos pone siempre, siempre, el bienestar de los andaluces encima de la mesa. Lo que sí es cierto, y no se equivocó el señor vicepresidente de la Junta, es que la intención de su voto estaba ya pensada de antemano en junio, en septiembre y ahora.

Muchas gracias.

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Hormigo.

Por el Grupo Popular, señor Martín.

El señor MARTÍN IGLESIAS

—Gracias, señor presidente.

Y lo decía usted: «el socialismo de siempre». Pero es que está la foto. O sea, la media son 20 años de diputado. Es que el señor Espadas lleva 27 o 28 años vinculado a la Administración socialista de la Junta de Andalucía, hasta que se fue al Ayuntamiento de Sevilla.

El socialismo de siempre, con las prácticas de siempre. Y, encima, haciendo el papelón. O sea, viniendo aquí con una dignidad impostada, a exigirle a usted... Qué pena que esa misma dignidad impostada, por ejemplo, no se le plantee a Pedro Sánchez, para que nos dé esos 2.317 millones de euros de recorte en financiación autonómica, ¿no? Por ejemplo. O, por ejemplo, esos cuatro millones de euros al día que nos cuesta el sistema de financiación. ¿Por qué no hay esa misma intensidad a la hora de exigirlo para Andalucía? ¿Por qué no se ha exigido que nos den el dinero del IVA, que al final se va a tener que devolver mediante una sentencia judicial segura? ¿O por qué, por ejemplo, no piden con esa misma vehemencia los millones de formación para el empleo, que no nos ha dado Pedro Sánchez? ¿O por qué, por ejemplo, no piden el dinero de la financiación extra para atender a los menores no acompañados? Ahí no hay peticiones, ahí no hay dignidad impostada, ahí no hay golpes de pecho. Ahí no hay nada, porque es al final el socialismo de siempre.

Miren, no me paro más en... Esta comisión de hoy es una pena, porque al final nadie ha hablado de lo que veníamos a hablar, que era del presupuesto de su consejería. Algo Ciudadanos, algo nosotros, y los demás han parado al clavo ardiendo de la actualidad, al clavo ardiendo de la exclusiva.

El señor Jiménez Barrios no atiende. Luego no aprende, claro. No atiende y no aprende.

Señor Bendodo, un presupuesto con más de mil millones de sanidad; más que el año pasado para inversiones en educación: 618 millones más; 221 millones más para la dependencia... Ese es el presupuesto de la recuperación que les interesa a los andaluces. Y el que no lo quiera ver, que siga donde siempre, en el socialismo del pasado.

Gracias.

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Martín.

Y Grupo Parlamentario Socialista, señor Jiménez.

El señor JIMÉNEZ DÍAZ

—Mire, señor Bendodo, no me extraña que usted en su intervención inicial no quisiera..., no hablara de lo que ha ocurrido hoy, de esa actualidad que tanto repelús le produce al portavoz del Partido Popular. Cuando

los partidos huyen de la actualidad malo, malo. Posiblemente, porque usted es que haya visto el telediario de Canal Sur este mediodía y, claro, ahí no ha podido escuchar las declaraciones del señor Marín, declaraciones que, por cierto, han salido *urbi et orbi*, es decir, en todos los medios nacionales, porque se han hecho eco de la gravedad de lo que significa que un Gobierno haya arbitrado una estrategia de mentira absoluta, nada más y nada menos que para intentar no tener presupuestos.

Mire, esto es muy grave, y tengo que decirle... Decía el señor Martín que es una dignidad impostada; no es un problema de dignidad, es un problema de indignación, que es distinto, ¿no? Yo tengo que trasladarle que mi partido está muy enfadado, muy enfadado, señor Bendodo, porque ha ido de buena fe. Usted lo constató, su portavoz lo constató, el presidente de la Junta de Andalucía lo trasladó, porque el secretario general del PSOE de Andalucía fue de buena fe a intentar negociar con ustedes. Y nos hemos encontrado esto. Ustedes podrían haber dicho, ante el ofrecimiento que hace en su momento el señor Espadas, que no. Dicen que sí, responden tarde y mal, e invitan a esa ronda a quien decía que no iban a pactar con ustedes y a los que les estaban pidiendo elecciones, para intentar confundir, para que no se viera —como después ha aclarado también el señor Marín, que tiene el hombre la habilidad de poner las cosas muy claras—, que no se viera que el Partido Socialista es un partido que actúa y que es un partido útil, útil. Lo ha dicho así el señor Marín, y se ha ratificado en la mañana de hoy.

Y estamos indignados, señor Bendodo, en serio, porque hemos ido en serio y porque hemos apostado por el diálogo y hemos apostado por Andalucía, y por defender a la Andalucía que lo está pasando mal, y por intentar defender los servicios públicos, y por intentar hacer de unos presupuestos con una financiación histórica, como la que acaba de aclarar la señora Hormigo, que efectivamente vienen cinco mil millones de euros, que se utilizaran y se dirigieran convenientemente para garantizar la recuperación económica de Andalucía y la recuperación social y de los servicios públicos en nuestra tierra.

Mire, vamos a plantearles a los grupos políticos la posibilidad de que comparezca el presidente de la Junta de Andalucía en este Parlamento. Y podrían ustedes ahorrarle un bochorno al propio presidente si le indicaran que, en el debate de los presupuestos, tomara la palabra, en el debate de totalidad tomara la palabra y les aclarara a los andaluces y pidiera perdón por las mentiras del debate del estado de la comunidad y les aclarara cuál ha sido la estrategia que ha impulsado de manera vergonzosa el presidente de todos los andaluces, para intentar que esta tierra no tenga presupuestos para tener no sé qué eslogan de cara a unas elecciones. Debería dar cuenta el presidente de la Junta de Andalucía en este Parlamento, al que le mintió, le ha mentido, sesión de control tras sesión de control, y le mintió en el debate del estado de la comunidad.

Y, mire, le digo una cosa: cuando se instala en la sociedad que su presidente les miente, es muy difícil de borrar. Y eso ha ocurrido en Andalucía, eso está ocurriendo con el presidente Moreno Bonilla: miente. Dijo que a los sanitarios se les renovarían sus contratos, a todos los sanitarios, y mintió, hoy están en la calle. Dijo que iba a garantizar la equiparación salarial de los sanitarios y miente, no hay equiparación salarial; que iba a proponer la equiparación salarial de los docentes y mintió, no hay equiparación salarial; dijo que iba a atender la financiación de las universidades y mintió, no hay financiación en las universidades; dijo que iba a crear seiscientos mil puestos de trabajo y hoy hay novecientos mil desempleados en Andalucía. Esas eran las aportaciones que el Partido Socialista les puso encima de la mesa para pactar un presupuesto. Hemos llegado a decirles incluso el coste de las medidas y el origen de los fondos para llevarlas a la práctica. Hemos hecho de Gobierno con el Gobierno, señor Bendodo, apostando por la estabilidad y apostando por los andaluces y por

las andaluzas. Y ustedes han contestado a esa voluntad de acuerdo sincero y honesto del Partido Socialista con una bofetada sin manos, que hoy ha puesto en evidencia al señor Marín y en la que se ha vuelto a ratificar en el día de hoy el señor Marín. No se trata de una conversación sacada de contexto, que ya sabrá el señor Marín por qué le sacan esas conversaciones fuera de los órganos del partido; se trata de que hoy el vicepresidente de la Junta de Andalucía ha vuelto a ratificarse en cada uno de los extremos...

**El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN**

—Debe concluir, señor Jiménez.

**El señor JIMÉNEZ DÍAZ**

—Termino inmediatamente.

Ha dicho que era estúpido sacar adelante unos presupuestos en medio de la crisis económica que está viviendo esta tierra y de la crisis social que está viviendo esta tierra, y ha dicho que lo hacía para que no se viera el papel de utilidad del Partido Socialista Obrero Español. Esas son las motivaciones espurias que tiene su Gobierno y que ha impulsado Moreno Bonilla, aunque las cuente fuera Marín, pero que ha impulsado el presidente de la Junta de Andalucía.

**El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN**

—Concluya, señor Jiménez.

**El señor JIMÉNEZ DÍAZ**

—Insisto, Moreno Bonilla le ha mentado a este Parlamento, señor Bendodo. Eso es muy grave, gravísimo. Y debería venir a esta Cámara a dar cuenta de eso que ha hecho y, desde luego, garantizar que nunca más va a mentarle a esta Cámara.

Ha perdido la credibilidad de la sociedad andaluza y de este Parlamento. Y a partir de ahora, ya nada será igual, porque cuando eso pasa...

**El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN**

—Señor Jiménez.

**El señor JIMÉNEZ DÍAZ**

—... la sociedad toma nota y, cuando llega el momento de pronunciarse, lo hace contra quienes le mienten.

El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Cierra el debate el señor consejero.

El señor BENDODO BENASAYAG, CONSEJERO DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA E INTERIOR

—Muchas gracias, presidente.

Señorías, muchas gracias por su segunda intervención. Evidentemente, seguimos sin hablar del contenido de la comisión y el presupuesto de la consejería, salvo los grupos que sustentan al Gobierno, y el que sustenta el apoyo parlamentario ha abandonado la comisión.

Vamos a ver. No son dos mil millones de euros, no, no son dos mil millones de euros; son exactamente 2.317,2 millones de euros. Sume a esa cantidad que el Gobierno central no ha dotado de un fondo COVID a las comunidades, pero el COVID sigue entre nosotros; y sume el tope de déficit del 0,6, en lugar del 1,1 de este año, para las comunidades. Pero si es que todavía el Gobierno de España no nos ha pagado los 574 millones de euros del IVA, cobrado en 2017. Esa es la realidad del presupuesto.

Ahora bien, señor Jiménez, no se haga usted el ofendido, porque nadie se lo cree, nadie se lo cree. Usted está encantado; ha venido la virgen a verle en forma de Juan Marín, y les ha salvado a ustedes por la campana. Eso creen ustedes, eso creen ustedes, por un comentario interno en el seno del partido en el mes de julio, donde la coyuntura presupuestaria era otra, absolutamente distinta, a la que tenemos que plasmar en el presupuesto que entró en la Cámara. Insisto, si esto les vale a ustedes como excusa, perfecto. Ya está, ya está, ya el PSOE tiene un argumento para seguir siendo el PSOE de siempre, ya está. No se moleste, no se enfade, ya está. ¿Y ustedes necesitaban un clavo al que agarrarse? Ya lo tienen. Otra cosa es que la gente se lo crea, ¿eh?, otra cosa es que la gente se lo crea. ¿Pero usted necesitaba una excusa para un no? Ya está, ya la tiene.

Entonces, ¿ahora quién pierde aquí? Pues mire, este no es el presupuesto del Partido Popular, no es el presupuesto de Ciudadanos, ni siquiera es el presupuesto del PSOE, ni de Vox ni de Unidas Podemos, es un presupuesto necesario para Andalucía, para que Andalucía encare con más posibilidades y con más recursos la recuperación económica para el año 2022. Es un buen presupuesto, porque todos los grupos políticos pueden sentirse identificados en él. Es un presupuesto récord en inversión sanitaria, educativa y social, y ahí todos debemos estar de acuerdo. Ustedes ganarían credibilidad permitiendo que este presupuesto, por el bien de los andaluces, saliera adelante, pero la tensión interna de su partido no se lo permite. Ya está, este es el resumen de todo esto, este es el resumen de todo esto.

¿A quién beneficia que no haya presupuesto en Andalucía en 2022? Piénselo, señor Jiménez. Yo creo que a nadie, a nadie. ¿Y a quién perjudica? Ahí sí, perjudica al conjunto de los andaluces. Ningún partido político, ninguno, puede decir sin temor a equivocarse que le beneficia que en Andalucía no haya presupuestos en 2022. ¿A ustedes les beneficia eso? Qué más da, ¿no? La legislatura no se va a ver comprometida por la aprobación del presupuesto, son las posibilidades de crecimiento de Andalucía. Es que hemos leído mal, han leído ustedes mal las consecuencias o no de aprobar un presupuesto. No son políticas las consecuencias, son económicas y de empleo.

Si en estas circunstancias, con una pandemia que aún no está vencida, no somos capaces de aprobar estas cuentas, estaremos haciéndoles un flaco favor a todos los andaluces. Sin presupuesto, los andaluces, a los que todos representamos, salen perjudicados. Permitir que haya presupuestos es un acto de responsabilidad, ahora más que nunca, de todos, y el partido que así lo entienda estará en el lado bueno de la historia reciente de Andalucía.

Ustedes, de verdad... Al final, el tiempo pone las cosas en su sitio y nadie se creará que, por una conversación de pasillo en el mes de julio, el PSOE no permitió la aprobación del presupuesto de la recuperación económica de Andalucía. Y ustedes..., bueno, iba a hablar de usted como nuevo socialismo, usted lleva más años aquí que la puerta, pero quiero decirle que ustedes habrían demostrado verdadera utilidad, utilidad y un mensaje de que los nuevos tiempos en el socialismo también llegaron.

Le auguro mal camino al socialismo por el simple hecho..., porque sigue en el mal camino de siempre, porque sigue en el mal camino de siempre. Y más, le diré, si ustedes estuvieran gobernando hoy seguirían en el mal camino de siempre. No tienen enmienda, ustedes no tienen enmienda. Y, por tanto, pueden corregirlo, pueden corregirlo dando un giro en esta estrategia que les llevó a la oposición después de 37 años.

Muchas gracias.

## El señor MOLINA RASCÓN, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias.

Pues con esto concluimos el debate. Agradecer al consejero y a todos los portavoces sus intervenciones. Y, si me permiten, se levanta la sesión.

